

Organisé par le



Manifestation à Bayda (Libye) le 22/07/2011

RENFORCEMENT DE LA SOCIÉTÉ CIVILE LIBYENNE

stage #1

*citoyenneté et développement
des capacités associatives*

Dossier de presse

Contact

Stéphane ASSEZAT

s.assezat@euromed-france.org

09 52 56 24 34 / 06 74 18 03 75

Marseille

du 16 au 21 février

2015

HISTORIQUE

Nous avons pu constater, lors des rencontres effectuées¹ en Libye et en France avec notre partenaire local « Development Organization to support women and youth » (ex. LWU), l'importance du secteur associatif et social dans cette étape cruciale de transition démocratique dans ce pays.

Les jeunes ont été très engagés pendant la révolution et ont contribué à l'émergence d'une société civile. Pourtant, environ 50% des Libyens ont moins de 30 ans, leur parole ne semble guère écoutée, aucun mécanisme de consultation n'étant mis en place pour permettre leur participation et celle du secteur associatif.

Pendant la guerre et depuis, des milliers d'associations se sont constituées dans tout le pays. Cette société civile naissante, encore peu structurée et très peu soutenue par les pouvoirs publics, se développe aujourd'hui dans un contexte de grande instabilité politique, mais aussi économique et sociale.

La société civile libyenne est en demande de relations, d'échanges d'expériences avec des associations engagées dans d'autres pays sur les mêmes questions. Les Libyens ont en effet été privés de contacts avec l'extérieur pendant des années, et souhaitent aujourd'hui sortir de l'isolement en étant pleinement impliqués dans les réseaux de la société civile, et les différents dispositifs

de coopération existants, notamment en région euro-méditerranéenne.

Le vivre-ensemble reste entièrement à construire, dans un pays morcelé où certaines catégories de la population restent très discriminées (femmes, jeunes, minorités, ...).

Nacer El Idrissi
Président du REF

¹ En novembre 2013, mars et juin 2014, soutenues conjointement par l'AFD et Ile-de-France, avec l'appui de la Municipalité de Tripoli et du Ministère du Tourisme libyen.

Le Réseau Euromed France (REF) est une plateforme qui rassemble 44 organisations de la société civile française engagées en Méditerranée. Il a été créé en 2005 de manière informelle et déclaré association loi 1901 en 2009.

Il a pour objectif de soutenir le renforcement de la société civile en France, ainsi que le développement des échanges et la coopération entre les acteurs des sociétés civiles de la région euro-méditerranéenne, fondés sur les valeurs de la démocratie, de la paix, de l'Etat de droit et des droits humains universels.

www.euromed-france.org

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

>> 12 jeunes engagés dans la société civile en Libye suivent le stage « citoyenneté et développement des capacités associatives » à Marseille du 16 au 21 février 2015.

Le 16 février 2015 débute à Marseille la première session de formation du projet *Renforcement de la société civile libyenne*.

Son objectif : renforcer les capacités des jeunes engagés dans la société civile en Libye pour améliorer leur participation directe dans la vie publique.

Piloté par le REF, en collaboration étroite avec la Development Organization to support women and youth (Libye), la Ligue de l'Enseignement - FAIL 13, l'association animateurs sociaux-urbains Sans Frontières (ASF) et l'iReMMO, ce projet répond à une demande forte de la société civile libyenne qui souhaite soutenir les jeunes voulant exercer pleinement leur citoyenneté en Libye :

- > par un renforcement leurs pratiques associatives ;
- > par la maîtrise des outils pédagogiques afin de faire de la sensibilisation autour des questions citoyennes ;
- > par des rencontres avec des acteurs français afin d'échanger et de développer des projets futurs.

>> Former 12 jeunes libyens grâce à l'expérience des associations Marseillaises

Soutenu par la Région PACA et l'Afd, accueilli par la Villa Méditerranée, ce stage permettra de former les jeunes aux méthodes de gestion associative, d'équipe et de projet, et contribuera au développement de partenariats inter-associatifs entre les deux rives, via des rencontres organisées avec les associations de cette région.

Ces temps de formation seront alimentés par un débat public en entrée libre le mercredi 18 février (18h) à la Villa Méditerranée sur le thème « Être jeune et citoyen en Méditerranée ».

16 février 2015 - 11h / L'Ecomotive Café / Conférence de presse en présence des participants.

16 et 17 février / Rencontre avec les associations régionales.

18 février - 18h / La Villa Méditerranée / Débat public.

18, 19 et 20 février / La Villa Méditerranée / Temps de formation.

21 février - 20h30 / Lieu à confirmer / Remise des attestations de formation.

FORMATION ET RENCONTRES

Du 16 au 21 février 2015 à Marseille

Programme du stage

La semaine est construite autour des temps suivants :

> **temps de rencontres et de visites inter-associatives** (16 et 17 février) : formation sur des outils d'animation (mise en situation, jeux, ...), visites, rencontres d'acteurs, de jeunes, ...

> **modules de formation à la vie associative** (18, 19 et 20 février à la Villa Méditerranée) qui seront construits autour de méthodes de pédagogie active (participative) par nos partenaires locaux : quelle gouvernance associative ? comment construit-on un budget ? comment bâtit-on un partenariat inter-associatif ? Comment mène t-on une réunion et un projet ?

> **débat public** (18 février) : « Être jeune et citoyen en Méditerranée ».

> **temps de découverte** : tourisme, culture et patrimoine.

Objectifs

> Développer les compétences des jeunes libyens en termes de gouvernance, de structuration et de gestion associative.

> Permettre aux participants d'acquérir des outils de sensibilisation thématique (sur le vivre-ensemble, la citoyenneté,...) qu'ils pourront utiliser et transmettre dans leur pratique auprès de nouveaux publics en Libye.

> Mettre en réseau les jeunes libyens et les associations régionales, afin de développer des relations de solidarité et créer les conditions de partenariats futurs.

Les jeunes participants

Le stage permettra d'accueillir 12 jeunes « activistes » libyens et 2 membres de l'association partenaire Development Organization to support women and youth.

Ils ont été sélectionnés sur la base des critères suivants :

> ils ont entre 25 et 35 ans ;

> ils ont été choisis en fonction de la pertinence de leurs parcours et de leurs projets à venir en lien avec la thématique du stage ;

> une importance a été donné au lieu de résidence des candidats, afin d'assurer, dans la mesure du possible, la participation de jeunes issus de différentes régions de la Libye.

Ces jeunes sont envisagés comme des « démultiplicateurs ». Ils devront, de par leur engagement professionnel ou militant en Libye, être en position de transmettre et de valoriser les acquis de ce stage dans leur pratique auprès de nouveaux publics en Libye (jeunes, associations, sensibilisation en milieu scolaire, ...).

LES CO-ORGANISATEURS



The Development Organization to support women and youth (Libye)

La Development Organization to support women and youth est une association libyenne qui dispose d'un siège à Tripoli.

Elle a pour objectif de défendre les droits des femmes et des jeunes libyens, de favoriser leur implication dans la vie politique, notamment en leur proposant des formations, afin qu'ils soient des acteurs à part entière de leur société.

La Development Organization to support women and youth, consciente que c'est par l'éducation que ce construit l'égalité entre les sexes, la justice et la paix sociales.



Animateurs sociaux-urbains Sans Frontières (ASF)

L'association « Animateurs sociaux-urbains Sans Frontières », communément dénommée ASF, est un réseau de centres sociaux, d'associations de jeunes, de services municipaux de jeunes, de personnalités locales et d'acteurs associatifs créé en 1996 basée à Septèmes-les-Vallons et a notamment pour objectifs de favoriser la participation des jeunes issus des milieux populaires dans des actions de mobilité internationale, comme outil participant d'une démarche globale en faveur de l'insertion des jeunes.



La Ligue de l'Enseignement - FAIL 13

La Ligue de l'Enseignement FAIL13, dont le siège est à Marseille, a été créée en 1909 et a pour objectif statutaire de «favoriser, sous toutes ses formes, le progrès de l'éducation et d'assurer ainsi, à tous les hommes, la liberté de conscience, la liberté d'expression, l'épanouissement le plus large de leur personne, de permettre le développement d'une démocratie laïque soucieuse de justice sociale et attachée aux valeurs républicaines et à la paix. »



L'institut de Recherche et d'Études Méditerranée Moyen-Orient

L'iReMMO est une association qui réalise et diffuse des analyses critiques sur les grandes questions de la région Méditerranée/Moyen-Orient.

Acteur engagé et indépendant, il propose de nouveaux regards sur les peuples et les États de cette région.

L'iReMMo intervient dans le débat public à travers des conférences, des publications, des formations, des activités culturelles et travaille en partenariat avec les grands médias nationaux.